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Photo de couverture : L’équipe de Suisse après son triomphe à Libramont lors de la 

confrontation européenne 2019, Guillaume Moy® 



 

3 

Edito  

Tout d’abord permettez-moi de vous souhaiter une très belle Nouvelle Année. 

Qu’elle vous apporte joie, bonheur et surtout santé avant tout au sein de votre 

famille, mais également sur vos exploitations agricoles. 

Continuons à faire germer de grandes idées pour pouvoir concrétiser de beaux 

projets en 2020 ! 

Toutes les fleurs de l'avenir se cachent dans les petites graines d'aujourd'hui. 

L’an 2020 à venir semble autant prévisible que la météo : les bulletins 

d’informations changent à tout moment ! En effet, et comme le relevait l’Union 

Suisse des Paysans lors de sa conférence de presse annuelle, l’agriculture suisse 

est dans le flou. Malgré la fierté des agriculteurs de faire figure d’exemple en 

matière de protection de l’environnement et de bien-être animal, le peuple de 

notre pays sera amené à voter deux initiatives populaires très contraignantes 

pour notre profession.  

Il est grand temps de pouvoir définir une stratégie cohérente afin de convaincre, 

si ce n’était pas ou plus le cas, que les efforts indéniables réalisés par tous les 

acteurs de la branche ont permis à l’agriculture suisse de gravir la montagne du 

respect de la nature et de notre environnement. J’en suis convaincu : le sommet 

n’est plus très loin, du moins nous sommes en avance sur nos voisins ! 

Mais bien avant de parler de politique, il est plus qu’important de prendre plaisir 

dans ce que l’on réalise ! Être en famille, jouer au football, réussir son parcours 

professionnel, etc. Tant d’exemples représentatifs de ce qui encouragent le bien-

être personnel.  

Pour ma part, mon hobby réside dans l’élevage de notre troupeau Holstein et Red 

Holstein et l’exposition de celui-ci. Confucius ne disait-il pas : « Choisissez un 

travail que vous aimez et vous n'aurez pas à travailler un seul jour de votre 

vie » ? A partir de là, il me paraît important d’essayer de vous faire découvrir 

cette passion qui me motive tous les jours à me réveiller pour traire ces si 

passionnantes vaches ! 

 

Pour le comité du groupe JAJ : Fabien Brahier 
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Les expositions en Suisse 

Emmenées par deux figures de 

proue, à savoir Swiss Expo et Expo 

Bulle, les expositions bovines suisses 

sont connues loin à la ronde et 

même en Amérique du Nord fief 

historique de ces Shows 

spectaculaires. En effet, selon un 

sondage réalisé en 2014 par Holstein 

International auprès de ses lecteurs 

pour déterminer les expositions les 

plus populaires, Swiss Expo ressort 

dans le trio de tête. Sur les trois 

questions posées à ses lecteurs 

(Expo les plus populaires, Expo de 

plus grande qualité et Expo la plus 

appréciée pour son atmosphère), la 

World Dairy Expo (Madison USA), la 

Royal Winter Fair (Toronto CA) et la 

Swiss Expo ressortent à chaque fois. 

Si la World Dairy Expo reste la 

Mecque de la Holstein, Swiss Expo 

ressort n° 1 pour ce qui est de 

« l'élégance et de la valeur de 

divertissement ». 

Félicitations à Swiss Expo qui a su 

développer un concours d’un niveau 

mondial ! Mais est-ce un pur 

hasard ? En plus du travail réalisé par 

le comité d’organisation, n’y a-t-il 

pas une raison encore plus en 

amont ?  

Un Pays d’éleveurs 

Comme le relevait Pascal Henchoz, 

ancien juge holstein de Swiss Expo et 

agriculteur à Essertines-sur-Yverdon 

(VD), lors d’une interview au Terre & 

Nature :  

«La Suisse est une nation 

phare de l’élevage et de la 

sélection bovine»  

L’une des explications tient au fait 

que nous sommes un pays où 

l’élevage est une tradition et où la 

proportion d’éleveurs parmi les 

détenteurs de bétail laitier reste plus 

élevée qu’ailleurs. C’est un atout à 

conserver précieusement, même si 

la tendance est à l’agrandissement 

des troupeaux. Il est en effet difficile 

de faire de l’élevage de pointe dans 

une écurie qui compte toujours plus 

de têtes de bétail.  

Cependant, la Suisse est désormais 

une nation phare en termes 

d’élevage et de sélection génétique 

qui rivalise désormais avec des pays 

qui affichent 2 millions de vaches au 

herd-book! 
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Vaches d’Expo ≠ Vaches 

d’étable ? 

Dans un contexte économique 

toujours morose pour les 

producteurs de lait, la question peut 

se poser. Cependant et même si 

l’exposition s’est professionnalisée, 

certes, et qu’il est effectivement plus 

compliqué d’obtenir un résultat lors 

d’une expo du niveau de Swiss Expo, 

on ne peut pas laisser dire que la 

vache d’expo n’est pas capable 

d’aller pâturer et de produire du lait 

de façon économique. C’est 

parfaitement faux! Prenez Irene, des 

frères Schrago, à Middes (FR), par 

exemple: elle a été deux fois 

championne d’Europe, elle déjà 

atteint le seuil des 100’000kg de lait 

produit, et ça ne l’empêche pas de 

vêler et de continuer à fournir du lait 

de qualité! Les vaches d’expo sont 

jugées selon des critères de 

classification traditionnels – le 

format, la mamelle, la croupe, les 

membres – qui se basent sur des 

performances avant tout techniques 

et économiques !

 

Une fois ce rapide état des lieux dressé autours des expositions de bétail laitier, il 

semble clair que l’expérience d’un professionnel s’impose afin d’éclairer notre 

lanterne vis-à-vis des préparatifs à un concours ! C’est pourquoi nous nous 

sommes rendus aux Pommerats pour rencontrer Roger Frossard. 

  



 

6 

Entretien avec Roger Frossard, éleveur aux Pommerats 

JAJ : Tout d’abord, comment 

choisissez-vous la vache que 

vous inscrirez à la prochaine 

expo ?  
Je choisis la vache qui correspond le 

mieux au but d’élevage de la race. 

Actuellement, les vaches de trop 

grandes tailles ne sont plus 

recherchées. C’est pourquoi 

j’attache beaucoup d’importance au 

bon balancement de l’animal : 

l’équilibre entre sa profondeur et sa 

taille est primordial. 

La mamelle reste extrêmement 

importante, surtout en Suisse ! Un 

arrière pis haut et large attire l’œil 

du juge à coup sûr. 

Bien-sûr j’essaie toujours de choisir 

un animal qui a vêlé récemment afin 

que son pis est le plus de vigueur 

possible. 

À quoi faut-il particulièrement 

faire attention lors de la 

préparation sur l’exploitation ?  
Dans le cadre d’une exposition 

comme Swiss Expo, les animaux 

inscris sont tondus et pré-clippés (les 

poils de la ligne de dos sont dressés 

et coupés afin de cacher les 

inégalités de celle-ci) une première 

fois six semaines avant l’exposition, 

ensuite toutes les deux semaines 

environ. Les vaches sont également 

lavées avec soins une à deux fois par 

semaine durant ce laps de temps. 

Cependant, elles passeront à la 

douche tous les jours de la dernière 

semaine précédant le concours. 

Toutes ces opérations servent à 

parfaire la qualité du poil de l’animal 

afin de les montrer sous leur 

meilleur jour ! 

Pour que les animaux démontrent 

une bonne locomotion, je pare les 

BIO EXPRESS 

Roger Frossard élève une 

soixantaine de vaches laitières 

ainsi que leur progéniture sur 

son exploitation des Pommerats.  

Son préfixe « P’tit Cœur » connu 

mondialement est aujourd’hui 

une véritable référence. 

Ce père de famille accompli 

partage sa vie avec Audrey. 

Ensemble, ils ont trois enfants. 

Passionné dès son plus jeune 

âge, il juge et participe 

régulièrement aux plus grands 

concours nationaux et 

internationaux. 
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onglons et leur apprends à défiler la 

tête haute sur le ring. 

Rien de très sorcier en somme, mais 

tout demande beaucoup de temps ! 

Et une fois sur le lieu du 

concours ?  
La gestion du fourrage pour une 

semaine d’expo est très importante. 

Il faut que les vaches se sentent 

comme à la maison et ne manquent 

de rien ! 

L’organisation du personnel n’est 

pas des moindres… Je compte une 

personne par vache pour pouvoir les 

surveiller et les préparer ! 

Les dernières retouches au poil de 

l’animal sont effectuées sur le lieu de 

l’exposition par un tondeur 

« professionnel ». 

Ensuite vient le choix des heures de 

lait, toutes les vaches sont observées 

individuellement avant chaque 

traite. Selon la production et la 

qualité de la mamelle, je peux définir 

au mieux le moment de la dernière 

traite avant le concours. 

Ajoutez à tout ceci le transport, les 

analyses de sang et autres frais de 

quarantaine éventuelle, le coût de la 

préparation reste très important. 

Les Expos se sont 

professionnalisées et peuvent 

faire peur aux jeunes, comment 

les encourager ? 
J’encourage tous les jeunes à 

participer aux nombreuses 

expositions régionales que l’on 

trouve dans l’arc jurassien. Il s’agit 

d’un tremplin idéal pour s’élancer 

vers des compétitions toujours plus 

hautes avec un niveau plus élevé ! 

Je trouve important de commencer 

avec une seule génisse, se donner de 

la peine et mettre toutes les chances 

de son côté. Une fois que vous 

réussissez avec une, vous serez 

d’autant plus motivé et votre 

expérience permettra de préparer 

deux, puis trois (puis quatre…) 

animaux de manière professionnelle. 

La persévérance et le travail mènent 

forcément au succès, autant sur le 

ring que dans son élevage. 

Pour moi, chaque exposition est un 

nouveau challenge, il ne faut jamais 

penser que c’est gagner d’avance 

mais toujours savoir se donner les 

moyens de réussir ! 

Propos recueillis par Fabien Brahier
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AGENDA 2020 

▪ Sélection nationale des étalons FM 11 janvier 

▪ SWISS EXPO 15-18 janvier 

▪ Assemblée Générale des JAJ 13 février 

▪ Arc Jurasien Expo 21 mars 

http://www.agrijura/jaj
mailto:info@agrijura.ch
https://www.google.ch/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&ved=2ahUKEwjvpeiIupPjAhULyKQKHc5bB6oQjRx6BAgBEAU&url=https://fr.facebookbrand.com/&psig=AOvVaw1FT6iNCEPrigiSPT6AHsZh&ust=1562061297989996

